

が多数ある。また、国立科学博物館(東京)から多くの論文が出版された。現在は日本比較文化学会、日本放送芸術学会から多数の論文が発表されている。この度、高齢者生活学会副会長に就任した。職業別に見えた寿命の研究でもつて、テレビ・新聞・雑誌で数々報道されている。昭和四十一年九月、東ドイツのワイマールにおける古生物学會から招待され、日本人として初めてベルリンに入国した。



筆者のコレクションが掲載された新聞記事とコレクションのポスター

中の半ば朽ちた稻荷さんにでも、必ずお賽錢を上げて拌むことだつた。結局、弟子もそれを見習うようになつた。先生の信仰心はどうも親譲りのものらしい。

今から十五年程も前になろうか。ボウイスカウト(福島六十七団・松木町カソリック教会)の二十数名が志津川海岸の松林で十日間の夏の合宿を行つた。冒險であったが、コメと味噌だけを持参、他はすべて現場で自給・工夫することにした。カブスカウト(小学三~五年)を含む中学生である。夢の中で母の名を呼び、飯を炊けず半生のコメを噉つた隊、野菜としてドクダミのおひたしをつくり、味がないとつぶやいた子。だが全員耐え抜いた。帰路の列車は仙台七夕祭の見物客でいっぱい。一つ空いた席を勧められたスカウトが、「スカウトだから立ちます」と言つて女性を座らせ、重いリュックを背に立ち眠りをした。

昔を振り返り、自慢にならない自信があることと言えば、食べものや物不足、少々の困難に悲鳴をあげない、少し親切にされると感謝する、といったところか。最近は、忍耐も感謝も創意工夫も必要なくなつた。「過密化と物質的理想環境の中で、生物はどうなるか」という研究(アメリカ)では、肉体的に健康で、まるまるると太り、ケンカもせず、個室に閉じこもり他に無関心である。しつけが悪い、交配もいやがることから、遂には居住空間にたっぷりゆとりを残して、全滅した(ネズミの実験、わが国での追試も同様)。幼児は情緒が安定した時に、最も良くものを見つけ、発達することがわかっている。情緒の発達に最大の影響を与えるのは母親であり、家庭であり、身近な自然である。人間関係は家庭から始まり社会へ世界へと進んでいく。「大草原の小さな家」が見事にこれを見せていく。幼児期からの情緒安定、自然の美しさや素晴らしさを感じる心身の発達があつてこそその実現である。自分の心と体がどんな状態にあるか、そしてどうすればもつと良い状態になれるか、それこそ自己実現の第一歩で、それを実行しようとする人こそ健健康人と私は定義する。

提 言